

35

EMILIO VAISSÉ 1860-1935

Native de la región francesa de Languedoc, de niño —pálido, rubio, muy gran servicio a la cultura chilena; con dos estudios elaboró un glosario de la lengua alemana (Cuzco).

Un biógrafo, Carlos Vicuña, dice que allí perdió su tristeza de infancia distante: "se reconcilió con sus pecados, se hizo benigno y relativo".

En Santiago nuevamente, ya lo descubrieron interesados en unir la iglesia a los problemas sociales; el primero fue Juan Enrique Concha —hijo de Melchor Concha y Torre— quien lo invitó a Pirque. Concha creó la Fundación León XIII, para viviendas populares, autor de la que es —seguramente— la primera población, en Bellavista.

Vaisse, entretanto, en Pirque pudo leer, escribir y compartir con intelectuales chilenos.

Otro administrador, el doctor Fernández Pesa, lo llevó al Ateneo, donde dio una charla sobre la relación entre la ciencia y lo religioso; en ella apoyó la teoría de Lyell contra lo que dice la Biblia sobre el origen del mundo, para muchos considerado como un degno. Era el año 1906 y el Arzobispado lo reprendió.

De regreso a Chile, liberé, partió de párraco a San Pedro de Atacama, donde volvió a estudiar sin ya escribir "La Semana Religiosa".

La Prensa, Curicó, 8-IX-1987. P-3.

en "El Mercurio", pero pronto pasó a escribir, además, de ciencia, filosofía, literatura... Su gran cultura le dio fama y autoridad.

La guerra del 14 lo convocó profundamente; cuando se le oyo que parecía más francés que chileno —había fundado un periódico de la colonia gala en Chile—, respondió "que sus Francés desde que nació y cuando solo voluntariamente ha nacido más tarde, cuando fue bautizado". Era católico ferviente y devoto de la Virgen, pero le aburrían los dogmas.

Iniciador de la crítica literaria en Chile, escribiendo con el seudónimo de Orson Emrich, también investigó autores anónimos, clasificando bibliografías...

Siempre en "El Mercurio", comenzó otra sección que sería célebre: "El Averiguador Universal", testimonio de su vasta cultura. También organizó la biblioteca de este diario.

Entre 1911 y 1921 dirigió una publicación que fue extraordinariamente bien recibida por los niños del país: "El Peneca", dándose tiempo para colaborar en otras revistas, como "La Semana", "Familia", Revista Chilena de Historia y Geografía", "Pacífico Magazine"...

También la Biblioteca Nacional se benefició de su intelecto organizando: fue allí jefe de informaciones, y luego jefe de su Fondo General. En 1930 partió de regreso a Francia, pero no pudo acostumbrarse; cuatro años después se vino, instalándose en Núñez, entre Sánchez y Condell; volvió a escribir en "El Mercurio", pero solo por un año. Murió al sencillo, honrándose su memoria en una calle vecinal al lugar que había escogido para terminar sus días. Chile había agradecido sus servicios concediéndole con la "Orden al Mérito", y Francia con el "Caballero de la Legión de Honor".

Por Miguel Laborde D.

000203552



EMILIO VAISSÉ

Emilio Vaisse [artículo] Miguel Laborde D.

Libros y documentos

AUTORÍA

Laborde, Miguel

FECHA DE PUBLICACIÓN

1987

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Emilio Vaisse [artículo] Miguel Laborde D. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile